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一个最高规格的中国政
府代表团。特别是当我
们得知这个代表团是由
华侨最敬仰的周恩来总
理亲自率领的时候，都
感到无比激动。在中国
使领馆的领导下，雅加
达中华侨团总会成立了
一个专门的机构，称为
支援委员会，下属两个
分会，即雅加达分会和
万隆分会。这个委员会
的主要任务是为中国代
表团准备安全的住处、
膳食、生活用品和交通
工具等。代表团的住处
和交通工具是由华侨无
偿提供的，连每天需要
的蔬菜、肉类和牛奶等
食品都是由华侨专人负
责购买和运送。然而，
我们更重要的任务是要
保证周总理和中国代表
团的绝对的人身安全。

新 中 国 在 成 立 初
期的外交处境是很不利
的。当时，在出席亚非
会议的29个国家中，只
有 6 个 国 家 与 中 国 建 立
了邦交。其他国家的政
治立场各异，有些国家
对中国还怀有疑惧甚至
敌意。各种情况表明，
帝国主义及各种敌对势
力很有可能对周总理及
中国代表团采取暗杀行
动。因此，中国一方面
要求印度尼西亚政府加
强对中国代表团的保卫
工作，同时发动华侨采
取防范措施。为此，雅
加达中华侨团总会主席
洪渊源先生首先会晤了
印尼外交部秘书长鲁斯
兰•阿卜杜尔•加尼，
要 求 政 府 当 局 加 强 警
卫，并表示中华侨团总

会可予以协助。阿卜杜
尔•加尼当即同意这一
意见。

巴城中学和中华中
学的师生参加了在雅加
达机场保卫周总理的工
作。我们的任务首先是
保障周总理抵达雅加达
机场时的安全。由香港
起飞的克什米尔号飞机
在临近印尼海域时发生
爆炸的事件，使中国感
到十分震惊，也使华侨
对周总理的安全深感担
忧。后来虽然知道飞机
上只有一些准备采访亚
非会议的中国和外国记
者，周总理并没有乘坐
这架飞机，但是大家还
是担心周总理到印尼后
的安全。

周总理到达雅加达
的当天一清早，我们几
千名师生就在飞机场外
集合，我们手拉手地站
在马路两旁，把群众挡
在身后。但是附近的房
顶上以及树上也都有许
多人，这一情况当然给
我们的保卫工作带来了
许多困难。

由于周总理乘坐的
飞机从仰光延迟起飞，
中途又在新加坡机场停

留，因此飞机到下午才
抵达雅加达。这期间，
同学们不能离开自己的
岗位，一直守候了好几
个小时。当陈毅副总理
和黄镇大使等保护着周
总理坐进了汽车后，欢
迎的人群都围在汽车四
周，汽车无法开动。这
时候，又是我们的同学
极力把群众挡开，汽车
才能缓慢地前进。

周 总 理 的 汽 车 开
进中国大使馆的院子以
后，院门外仍聚集着许
多华侨，他们都盼望能
够看到来自祖国的亲人
而 不 愿 离 去 。 为 了 安
全，大使馆的院门一直
关闭着。然而过了一会
儿，大使馆的院门忽然
打开了，我看到周总理
站着微笑地向大家挥手
致意。第二天上午，周
总 理 离 开 雅 加 达 到 万
隆 ， 准 备 出 席 亚 非 会
议。保卫工作转由万隆
市华侨组成的支援委员
会负责。

亚非会议闭幕后，
周总理又应印度尼西亚
总统苏加诺的邀请，继
续在雅加达参观访问。
其 中 一 项 活 动 是 周 总

理 和 苏 加 诺 总 统 共 同
乘 坐 一 辆 敞 蓬 汽 车 游
览 市 容 。 我 们 再 次 组
织 华 校 师 生 参 加 保 卫
工 作 。 我 记 得 我 们 是
在草埔（Glodok） 区
迎 接 周 总 理 的 车 队 到
来。草埔附近的班芝兰
街 （Pancoran） 是当
时 华 侨 商 店 集 中 的 地
方 。 在 它 附 近 的 槟 榔
社 （Pinangsia） 则是一
些贫苦华侨的聚居区。
当时，雅加达的自来水
供应不足，草埔一带的
人家需要用抽水机把自
来水抽上来。当车队到
达草埔的时候，自然又
吸引了许多侨胞们前来
欢迎，车队甚至一度受
阻而无法通行。就在这
个时候，我看见一位年
老的华侨挑着一担水向
着周总理乘坐汽车的方
向走来。他走到汽车旁
边的时候，立即把水桶
放下，向周总理伸出了
右手。而总理也立即俯
身握住了他的手。这时
候，汽车不得不暂时停
了下来。当时，我们对
周总理的安全真是捏了
一把汗。但是，周总理
仍然十分镇定自若。这
个情景至今仍然深深铭
刻在我的脑中。

亚 非 会 议 后 ， 周
总理还代表中国政府同
印度尼西亚政府签订了
关于双重国籍问题的条
约，解决了印尼华侨拥
有双重国籍这一长期困
扰两国关系的问题。由
于当时不少华侨还保留
着“叶落归根”的传统
思想，对中国政府的这
一 新 政 策 还 不 十 分 理

解。有些老华侨甚至为
此伤感落泪。周总理深
切了解华侨的处境和心
情。

他召开了各界华侨
代表的座谈会，耐心细
致地反复解释中国政府
废除双重国籍政策的出
发点，说明这一政策是
符合海外华侨生存发展
的长远利益的。后来，
周总理又在其他场合多
次表示，这一政策同样
适用于华侨居住的其他
国家。事实证明，中国
的这一政策是完全符合
实际的，是具有历史远
见的。

欢迎周总理和中国
政府代表团的工作，是
在雅加达中华侨团总会
领导下进行的。我们负
责的保卫工作只能在暗
中进行。实际上，早在
周总理到达之前，我们
曾经对中国大使馆周围
的住户进行过详细的调
查了解，以确保安全。
在飞机场外夹道欢迎的
同学中，最外层的同学
都必须面向外侧，以便
观察周围情况。他们看
不到周总理的车队，但
都毫无怨言。多年后，
当时曾被分配站在最外
层的同学还清楚记得这
件 事 。 他 自 豪 地 对 我
说，当时如果真发现有
人企图行凶，他会毫不
犹 豫 地 扑 上 去 。 这 句
话，使我十分感动。我
们当年的工作并不是徒
劳的。

亚非会议结束后，
我和黄天美终于获准回
国升学，开启了另一段
人生。                         完

                 巴中  我永远怀念的母校
                北京  50年届  梁英明   12

1955年周恩来总理在苏加诺总统陪同下
游览雅加达市容


